
 

贾康：积极稳妥看待特别
国债的发行 
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意见领袖丨中国财富管理 50人论坛 

原财政部财政科学研究所所长贾康近日参加中国财富管理 50 人青年

学术论坛专题座谈会时，对当下所热议的发行特别国债必要性、可行性及

具体实施方案进行了分析点评。 

鉴于今年上半年我国经济形势变化，贾康对发行特别国债持“积极稳

妥”的态度。贾康首先以去年底中央经济工作会议提出的“三重压力”以

及中长期我国发展战略为依据，对“积极”的内涵做了深刻阐述。进而，

以“稳妥”为前提，贾康结合近期全国疫情防控情况与中央政府对经济恢

复的各项要求，以设问的形式对发行特别国债提出了七项个人观点。 

 

以下是发言整理。 
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关于发行特别国债，很多与会嘉宾表达观点时使用了“慎重”一词，

我更倾向采取“积极稳妥”这样的表述。 

首先是要“积极”。我认为现在考虑发行特别国债的必要性是非常明

显的，主要就是要贯彻去年年底中央经济工作会议面对“三重压力”明确

提出的指导精神，即重申“坚定不移贯彻经济建设为中心”做为党的基本

路线，坚持“聚精会神抓经济发展”这一硬道理，把经济运行维护在合理

区间。但今年两会后，迅速出现了一些“超预期”的压力。4月 29日中央

政治局会议明确给出了政策加码的信号，要加大宏观政策调控的力度。 

作为研究者，我曾比较早地发表了这样一种看法，即：中央说的“维

护经济运行在合理区间”，是和整个现代化推进战略紧紧相连的一种表述，

是从短期一直看到中长期，从长期一直看到超长期。就是从“十四五”开

始一直到 2035年，这 15年的时间段，要追求的是高质量发展；同时，也

有领导人对中央建议了两个“递进目标”。第一个目标是在“十四五”末

期，中国要跨越中等收入陷阱，这是大概率事件。第二个目标是到 2035

年基本建成社会主义现代化的时候，要使中国人均经济总量比 2020 年全

面小康之年翻一番。按一般学者们作出的测算，“十四五”之后这 15年的

年均增长速度要接近 5%。也有学者测算为 4.8%左右，稍微说得粗线条一

点，就是要接近 5%。在整个 15 年间，“十四五”的增长速度权重最高，

“十五五”要降低，“十六五”要继续降低，这是所有经济体基数抬高以

后的规律。当然，我们要在一定阶段上争取实现所谓的 L 型转换，把中高



 

 - 4 - 

增速稳定一段时间，但也无法违背经济增速随基数增长而降低的基本规律。

我个人认为大致来说，“十四五”期间，速度重心要争取在 5.5%~6%区间，

准备“十五五”速度重心落到 5%~5.5%或者接近 5%，也准备“十六五”

速度重心落到 5%以下或者是接近 4.5%。实质的问题还需要用高质量发展、

结构优化来实现增速的可持续，但也不能忽视保证增速的意义。 

中央在去年下半年看到“三重压力”交织之后就已经意识到这一阶段

必须强调保持经济运行在合理区间，现在正处于贯彻中央这样一个基本战

略精神的过程中。今年“两会”后，超预期的基本压力和威胁是什么？一

季度经济增速只有 4.8%，这个速度和年度 5.5%左右的增速目标是有明显

差距的。那么，二季度如何表现就是很现实的问题了。 

现在已经很清楚地看到，一季度珠三角地区受疫情冲击已经产生了一

系列明显的负面效应。加之原来遗留的西安、郑州等地的问题，特别是从 3

月中下旬一直延续至今的上海疫情冲击，令整个市场和社会人心惶惶。中

国最强劲的两个增长极都出了问题，而且上海作为第一位的增长极，现在

呈现出种种乱象，已从经济层面上升到了社会层面，对整个企业界及市场

主体预期的影响不可忽视。这样一种冲击，在二季度会怎样进一步发酵？

另外，北京现在的问题到底怎么样还很难说。再看东北，虽然那里的舆情

反应不活跃，但可以想象那里的情况也不乐观。这些因素结合在一起，二

季度增速与一季度增速对比会怎样？理想情况下，是否还可能是 4.8%或者

接近 5%？最乐观地设想，如果二季度比 5%再高一点，把上半年增速拉到
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5%，下半年要保持多高的速度才能达到全年 5.5%左右的年度目标？其实，

下半年经济增速需要达到 6%，才能把全年拉到 5.5%左右。现在看来，不

加码，这个目标很难实现。所以，我愿意强调“积极稳妥”地考虑启动特

别国债的调节工具，这个调节工具怎么命名，可以再斟酌。比如说可以延

续“抗疫特别国债”这样一个概念，因为今年最主要的冲击是疫情冲击，

当然还有俄乌冲突，以及其他一些形成困扰的问题。 

纵观今年的抗疫形势，两个“三角”再加上东北、北京以及其他疫情

反复的地区，抗疫对经济造成的压力，并不逊于 2020 年一季度湖北武汉

的形势，这是运用“抗疫特别国债”这个名称最直观的一个依据。当然最

后怎么表述，叫“抗疫特别国债”，还是叫“特别国债”？并不存在原则

性的分歧。我的建议是可以考虑叫做“抗疫特别国债”。 

上一轮“抗疫特别国债”呈现出多元化、有针对性的特点，实际使用

过程中具有综合灵活的特征。基于发行本轮特别国债的必要性及其发行的

名义，对应其功能发挥，我想简单说几个自己的基本观点。 

第一，是否将特别国债列入赤字？我的建议是延续原来特别国债的办

法，不列入赤字，因为没有必要把这个问题复杂化。 

第二，发行规模控制在多少？个人认为一定要有综合部门在“稳妥”

这两个字之下做全面的信息分析，从而确定一个具体的量值。比如说，借

鉴 2020 年的经验，按 1 万亿元作为发行规模依据是否可行？可以在具体

分析以后提出一个建议供决策层最后拍板。 

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_42504


